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И Н И Ц И А Т И В А

Доступные экотехнологии обойдутся бизнесу 
почти в 5 трлн рублей

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К
Зачем Россия и США 
наращивают присутствие 
у берегов Сирии

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е
У российской компании 
BBFpro власти изъяли десятки 
криптоматов

с. 9 с. 6 с. 10 

Антон Мардасов,
эксперт Российского совета 
по международным делам

Как Дамаску вернуть 
Идлиб и не обидеть 
Турцию

М Н Е Н И Е ,  C .  7  

ФОТО: из личного архива

О П К

Военно-
статистическая 
погрешность

ИВАН ТКАЧЁВ,
ОЛЬГА АГЕЕВА

После перехода Росстата 
на новую систему националь-
ных счетов в российском ВВП 
появилась засекреченная 
часть. Это расходы на воору-
жения и интеллектуальную 
собственность, на которые 
приходится около 4,7% ВВП.

В начале августа Росстат опублико-
вал обновленные данные об объе-
мах, структуре и  динамике ВВП 
за  2011–2017 годы. Второй год 
все данные с 2011 года представ-
лены в единой методологии СНС 
2008 («Система национальных 
счетов 2008 года»), при  которой 
в состав ВВП включаются расходы 
государства на  долговременные 
вооружения (военные самолеты, 
корабли, танки и т. д.) и результа-
ты научных исследований и раз-
работок.

Но  эти компоненты, которые 
прибавляют к  номинальному 
ВВП несколько триллионов руб-
лей, снова не  раскрыты Росста-
том. В ведомстве РБК пояснили, 
что это связано с требованиями 
закона о государственной тайне.

В прошлом году Росстат завер-
шил переход на международную 
методологию СНС 2008: согласно 
ей «валовое накопление основ-
ного капитала», являющееся ча-
стью ВВП, стало учитывать расхо-
ды на системы вооружения дли-
тельного пользования и научные 
исследования и разработки, кото-
рые могут быть востребованными 
на рынке. Последние включаются 
в состав «Продуктов интеллекту-
альной собственности» вместе 
с затратами на разведку запасов 
полезных ископаемых, создани-
ем компьютерного ПО и баз дан-
ных и т. д. 
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А Н А Л И З  Какие последствия будет иметь гибель Александра Захарченко

Донецкий передел
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Глава ДНР Александр Захарченко был похоронен 2 сентября на Аллее славы донецкого кладбища «Южное» под выстрелы 
артиллерийских орудий

ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Гибель главы ДНР Александра 
Захарченко может привести 
к переделу сфер влияния 
в регионе, но не к приоста-
новке выполнения минских 
соглашений. РБК разобрался 
в политических последствиях 
убийства лидера непризнан-
ной республики.

 Что случилось

Глава ДНР Александр Захарчен-
ко погиб 31 августа в результате 
взрыва в кафе «Сепар» в центре 

Донецка. При покушении погиб 
также охранник лидера респуб-
лики и  были серьезно ранены 
еще  несколько человек, в  том 
числе правая рука Захарченко, 
министр доходов и  сборов ДНР 
Александр Тимофеев (известен 
как Ташкент) и руководитель мо-
лодежного крыла организации 
«Оплот Донбасса» Наталья Вол-
кова.

«Это было безоболочное взрыв-
ное устройство, основной прин-
цип действия — взрывная волна 
и огонь», — рассказывал «Интер-
факсу» советник убитого лиде-
ра республики Александр Каза-

ков. По его словам, бомба могла 
быть заложена накануне, в ночь 
на 31 августа, и приведена в дей-
ствие дистанционно.

Чем известно кафе 
«Сепар»

Кафе «Сепаратист» (по вывеске 
«Сепар») принадлежит бывшим 
охранникам Захарченко, оно рас-
положено напротив фан-магази-
на футбольного клуба «Шахтер» 
на бульваре Пушкина. Это место 
было удобно Захарченко для ре-
гулярных встреч с  окружением 
и журналистами, поскольку в пе-

шей доступности находятся ад-
министрация главы ДНР и офисы 
региональных министерств.

Кафе, как место встречи главы 
республики, находилось под  на-
блюдением донецких спецслужб, 
а  охрана города была усилена 
в  день объявленного Захарчен-
ко в  ДНР трехдневного траура 
по Иосифу Кобзону.

Убийцами Захарченко, скорее 
всего, были профессионалы, ко-
торые могли иметь агентуру вну-
три его окружения, полагают два 
источника РБК, близких к властям 
ДНР.
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Индекс РТС
Московская биржа, 31.08.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 24.08.2018

Курсы 
валют ЦБ
01.09.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 31.08.2018, 20:00 мск
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Какие последствия будет иметь гибель Александра Захарченко 

Донецкий передел

В ДНР после убийства Захарчен-
ко временно закрыли границы и 
ввели режим ЧП, в обеих непри-
знанных республиках объявили 
план «Перехват».

2 сентября в Донецке прошло 
прощание с Захарченко, на кото-
рое пришли, по данным СМИ ДНР, 
до 200 тыс. человек, включая де-
путатов Госдумы и главы Крыма 
Сергея Аксенова. Свои соболезно-
вания семьям погибших выразили 
и российские власти, в том числе 
президент Владимир Путин.

Версия Москвы и ДНР

Местные силовики уже задержали 
нескольких подозреваемых в ор-
ганизации убийства — это «укра-
инские диверсанты и связанные 
с ними лица». Их поймали в ав-
томобиле на проспекте Богдана 
Хмельницкого, который находит-
ся в нескольких сотнях метров от 
места взрыва. В покушении подо-
зревается один из охранников За-
харченко — ему удалось скрыться.

Власти ДНР назвали произо-
шедшее терактом, а СКР возбудил 
уголовное дело об акте междуна-
родного терроризма. Советник За-
харченко Александр Казаков рас-
сказал РБК, что организацией это-
го взрыва занимались Силы спе-
циальных операций Украины, а 
заказ поступил из Киева.

Россия также обвинила в поку-
шении украинские власти. Об этом 
заявили официальный представи-
тель МИДа Мария Захарова и пред-
седатель комитета Думы по делам 
СНГ Леонид Калашников.

Версия Киева

Глава Службы безопасности Украи-
ны Василий Грицак отверг причаст-
ность Киева к убийству Захарченко. 
Руководитель аппарата главы СБУ 
Игорь Гуськов сказал, что у спец-
службы есть основания полагать, 
что смерть Захарченко стала ре-
зультатом внутренних конфлик-
тов, связанных «с перераспреде-
лением отжатого бизнеса», но не 
исключил и «попытки российских 
спецслужб устранить одиозную 
фигуру, которая, по имеющейся 
информации, мешала россиянам».

Кто преемник

Руководство республики на экс-
тренном совещании утвердило 
временно исполняющего обязан-
ности главы ДНР. Им стал первый 
заместитель председателя совета 
министров и начальник управле-
ния внутренней и внешней поли-
тики администрации главы ДНР 
Дмитрий Трапезников.

Трапезников  — бывший ме-
неджер и куратор фан-движения 
футбольного клуба «Шахтер», при-
надлежащего миллиардеру Ринату 
Ахметову. Также он занимал руко-
водящие позиции в таких бизнес-
структурах, как ООО «Баустан-
дарт», ООО «Биллиардай», «Благо-
творительный фонд «Благосвит».

С 2010 по 2012 год Трапезников 
работал заместителем главы рай-
онного совета Петровского райо-
на города Донецка, затем до на-
чала войны возглавлял торговый 
дом «Укоопвнешторг». В сентябре 
2014 года был назначен главой 

временной администрации Тель-
мановского района ДНР. В отличие 
от Захарченко и многих других лю-
дей из его окружения Трапезников 
активного участия в боевых дей-
ствиях не принимал.

Наравне с Ташкентом Трапез-
ников считался близким к Захар-
ченко человеком и третьей по зна-
чению фигурой в ДНР. В Донецке 
он курировал внутреннюю и со-
циальную политику. Трапезников 
уже объявил, что курс на интегра-
цию ДНР с Россией останется не-
изменным.

Минск в силе

Российские власти жестко отреа-
гировали на смерть Захарченко, но 
это вряд ли помешает исполнению 
минских соглашений — как в свое 
время не помешала и смена лидера 
ЛНР Игоря Плотницкого в резуль-
тате переворота.

Владимир Путин подчеркнул, 
что террористам не удастся деста-
билизировать обстановку и «по-
ставить народ Донбасса на коле-
ни» и убийство Захарченко — еще 
одно свидетельство, что те, кто вы-
брал путь террора, насилия, запу-
гивания, не хотят искать мирное 
решение конфликта и вести реаль-
ный диалог с жителями юго-восто-
ка Украины. Убийство главы ДНР — 
это трагическое событие, у которо-
го будут неизбежные последствия, 
пообещал Дмитрий Песков.

Тем не менее минским согла-
шениям ничто не угрожает — они 
безальтернативны, это неодно-
кратно заявляли члены «норманд-
ской четверки» (Россия, Украина, 

Франция, Германия), сказал РБК 
замдиректора Центра политиче-
ской конъюнктуры Олег Игнатов. 
«Смена подписантов ничего не из-
менит, как это показал уход главы 
ЛНР Игоря Плотницкого. Возмож-
но, Киев будет пытаться использо-
вать ситуацию в своих интересах, 
но позиция США, Европы и Рос-
сии по минским соглашениям как 
единственному варианту урегули-
рования ситуации останется неиз-
менной», — рассуждает эксперт.

Об этом же говорят и в обеих 
самопровозглашенных республи-
ках. «Минские соглашения оста-
ются безальтернативной площад-
кой для урегулирования конфлик-
та», — подчеркнул Казаков.

«Минские соглашения  — это 
единственный инструмент, кото-
рый сейчас есть для мирного уре-
гулирования, и то, что один выбыл 
из строя, не значит, что строй не 
сомкнется и не пойдет вперед», — 
заявил и.о. министра иностранных 
дел ЛНР Владислав Дейнего.

Убийство Захарченко приведет 
к переделу власти и бизнеса в рес-
публике, ранее отметил близкий к 
Кремлю собеседник РБК. По его 
мнению, после смерти главы ДНР 
усилятся трения между силовика-
ми и политическими кураторами 
республики, а также борьба за фи-
нансовые потоки в ДНР.

Несмотря на слухи о наступле-
нии украинских сил, ситуация на 
фронте не выходила за пределы 
местной «нормы» с обычными об-
стрелами из стрелкового оружия, 
минометов и артиллерии, отметил 
в своем блоге военный эксперт Бо-
рис Рожин. 

А Н А Л И З

Обязанности верховного главнокомандующего в самопровозглашенной Донецкой народной республике будет временно исполнять 
Дмитрий Трапезников (в центре)

Ф
О

ТО
: А

ле
кс

ей
 Ф

ил
ип

по
в/

A
FP

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 



3 сентября 2018 года
Понедельник

No 148 (2872)
      Н О В О С Т И       3Анализ.

Бюджет

Реклама 16+ ООО «Бизнес Пресс»,  
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1, э2, пом. IX, ком. 2
ОГРН 1067746826070

Татьяна Голикова уточнила детали смягчения пенсионных новаций

Реформу скорректировали  
на 511 млрд
ИВАН ТКАЧЁВ, 
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Матери трех или четырех 
детей смогут выйти на 
пенсию на три или четыре 
года раньше общего пенси-
онного возраста, согласно 
инициативе президента. 
Первыми этой льготой смогут 
воспользоваться женщины 
1965–1966 годов рождения.

«Мы должны предусмотреть пра-
во досрочного выхода на пенсию 
для многодетных матерей. То есть 
если у женщины трое детей, то она 
сможет выйти на пенсию на три 
года раньше срока. Если четверо 
детей — на четыре года раньше. 
А для женщин, у которых пять и 
более детей, все должно остаться, 
как сейчас, они смогут выходить 
на пенсию в 50 лет», — так сфор-
мулировал президент Владимир 
Путин одно из своих предложений 
по смягчению пенсионной рефор-
мы правительства. Формулиров-
ка оставляла неопределенность: 
как право на досрочный выход на 
пенсию будет применяться в пе-
реходный период постепенного 
увеличения пенсионного возраста 
женщин.

Досрочный выход на пенсию 
будет считаться от 60 лет, то есть 
от окончательного пенсионного 
возраста женщин (не от переход-
ного начиная с 56 лет), сообщили 
РБК в секретариате вице-премье-
ра Татьяны Голиковой.

Иными словами, женщины, ро-
дившие трех или четырех детей, 
получат право выходить на пен-

сию в возрасте 57 или 56 лет соот-
ветственно. Таким образом, впер-
вые льгота будет предоставлена 
женщинам 1965 года рождения, у 
которых четверо детей, — они смо-
гут выйти на пенсию в 2021 году 
(на год раньше сверстниц, у кото-
рых меньше четырех детей). Сле-
дующими смогут воспользовать-
ся льготой женщины 1966 года 
рождения с четырьмя детьми — 
в 2022 году. Затем женщины того 

же года рождения, но с тремя деть-
ми, — в 2023 году, и так далее.

Как сообщила Голикова на 
пресс-конференции 31 авгу-
ста, общее количество женщин 
с тремя-четырьмя детьми, кото-
рые смогут выходить на пенсию 
досрочно, в период до 2024 года 
включительно оценивается при-
мерно в 760 тыс. В 2025–2035 го-

дах численность таких матерей 
составит 2,5 млн. Льгота по до-
срочному выходу на пенсию бу-
дет распространяться на женщин 
как с родными, так и с приемны-
ми детьми.

По действующему законода-
тельству матери пятерых и более 
детей могут выйти на пенсию в 
50 лет при условии наличия трудо-
вого стажа не менее 15 лет. Это по-
ложение закона не меняется, ска-
зал Путин. По словам Голиковой, 
в России сейчас 7,5 тыс. женщин, 
у которых пять или более детей, и 
они смогут выйти на пенсию до-
срочно в 2019 году.

Для реализации предложений 
по смягчению пенсионной ре-
формы потребуется 511 млрд руб., 
заявила журналистам Голикова в 
пятницу. Ранее социальный и фи-
нансово-экономический блоки 
правительства разошлись в оцен-
ках стоимости смягчения пен-
сионной реформы. «Назывались 
разные цифры. Где-то они были 
частично неправильно поняты. 
Мы потом с Антоном Германови-
чем [Силуановым] согласовали, и 
теперь мы пришли к абсолютно 
единому пониманию, сколько это 
стоит», — заявила Голикова.

Первый вице-премьер, ми-
нистр финансов Антон Силуанов 
заявлял, что инициативы прези-
дента по смягчению пенсионной 
реформы обойдутся в 500 млрд 
руб. дополнительных расходов за 
шесть лет. Голикова в тот же день 
предоставила другие цифры, из 
которых следовало, что дополни-
тельные расходы (по сравнению 
с первоначальным вариантом 

повышения пенсионного возра-
ста, предложенным правитель-
ством) в 2019–2024 годах соста-
вят 756  млрд руб.

В числе других мер Путин пред-
ложил дать возможность муж-
чинам 1959–1960 годов рожде-
ния и женщинам 1964–1965  го-
дов рождения выйти на пенсию 
на полгода раньше. «Для приме-
ра: человек, который по новому 
пенсионному возрасту должен 
будет уходить на пенсию в янва-
ре 2020 года, сможет сделать это 
уже в июле 2019 года», — сказал 
президент. Голикова изначаль-
но сообщила, что эта инициатива 
обойдется в 490 млрд руб. допол-
нительных пенсионных расходов 

относительно правительственно-
го варианта реформы. «Эта цифра 
и была предметом нашего согла-
сования с Министерством финан-
сов. Сейчас мы оцениваем ее по-
чти в 300  млрд руб.», — указала 
вице-премьер.

Главное изменение, которое 
предложил Путин, — увеличить 
пенсионный возраст для жен-
щин на пять, а не на восемь лет 
(до 60 лет, а не до 63). Недополу-
чение доходов Пенсионного фон-
да, на которые рассчитывало пра-
вительство в случае установления 
женщинам пенсионного возраста 
63 года, составит 3,6 трлн руб. за 
период с 2029 по 2035 год, сооб-
щила Голикова.

Количество женщин  

с тремя-четырьмя 

детьми, которые 

смогут выходить 

на пенсию досрочно, 

в период до 2024 года 

включительно 

оценивается в 760 тыс.  

В 2025–2035 годах 

численность таких 

матерей составит 2,5 млн

Б Ю Д Ж Е Т

Когда будут выходить на пенсию 
многодетные матери

Поколение женщин 
(год рождения)

Количество  
детей

Год выхода  
на пенсию

Возраст выхода  
на пенсию 

1965 4 2021 56

1965 <4 2022 57

1966 4 2022 56

1966 3 2023 57

1966 <3 2024 58

1967 4 2023 56

1967 3 2024 57

1967 <3 2026 59

1968 4 2024 56

1968 3 2025 57

1968 <3 2028 60

Источник: kremlin.ru
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   Почтить память народного артиста приехал президент Владимир Путин (в центре), 
а также председатель Госдумы Вячеслав Володин (слева) 

    Проводить в последний путь любимого артиста пришли более 6 тыс. человек

ГРАЖДАНСКАЯ ПАНИХИДА В КОНЦЕРТНОМ ЗАЛЕ ИМЕНИ П. И. ЧАЙКОВСКОГО

Как Россия провожала Иосифа Кобзона

Финальные аплодисменты
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

На церемонию прощания 
с Иосифом Кобзоном пришли 
вся политическая и культур-
ная элита страны и тысячи его 
поклонников. Как Москва про-
щалась с легендарным певцом 
и каким он запомнился тем, 
кто с ним близко общался, — 
в репортаже РБК.

Церемония прощания с народным 
артистом СССР, депутатом Госдумы 
Иосифом Кобзоном в воскресенье 
прошла в  Концертном зале им. 
Чайковского. Он скончался 30 ав-
густа в возрасте 80 лет после про-
должительной болезни: в 2005 году 
у него диагностировали рак.

Сперва начало прощания 
с  певцом было запланировано 
на 10 утра, но в связи с большим 
количеством желающих почтить 
его память решено было начать 
церемонию на  два часа раньше. 
Очередь на вход начала собираться 
с восьми утра и не иссякала вплоть 
до отправления процессии на Во-
стряковское кладбище в половине 
второго.

Триумфальную площадь пере-
крыли, как  и  ближайший выход 
из  метро «Маяковская», и  люди 
с  цветами послушно обходили 
кордоны полиции вдоль Садово-
го кольца. Холл, украшенный чер-
ными траурными лентами, был за-
полнен погребальными венками — 
«От Валерия Гергиева», «От Кир-
корова» «От правительства ДНР», 

«От  «чернобыльцев» Москвы», 
«От цирка Никулина», «От Цере-
тели»… Телеграммы с соболезно-
ваниями среди прочих передали 
президент Белоруссии Александр 
Лукашенко и  лидер КНДР Ким 
Чен Ын.

В  пресс-службе филармонии 
сообщили РБК, что  проститься 
с Кобзоном пришли несколько ты-
сяч человек. Зал, рассчитанный 
на 1,5 тыс. зрителей, был заполнен, 
кому-то пришлось сесть в пролетах 
между рядами. Остальные по оче-
реди подходили к сцене положить 
цветы.

«Для всех свой парень»

«Пожалуйста, не задерживайтесь 
надолго, чтобы не создавать дав-
ку. Давайте позволим попрощаться 
и другим», — обратился представи-
тель охраны к девушке в джинсах 
и  черной футболке с  надписью 
«Мы не скачем, мы — Донбасс». Она 
долго не хотела уходить, но в конце 
концов уступила.

На  экранах по  бокам сцены, 
в  центре которой на  постамен-
те находился гроб, украшенный 
цветами, транслировались фото-
графии из семейного архива Коб-
зонов. Рядом с гробом поместили 
композицию из цветов с надпи-
сью «Дедуле». В левой части сце-
ны сидели вдова Кобзона Нелли, 
сын Андрей и другие родственни-
ки и близкие друзья семьи, вклю-
чая депутата Госдумы Валентину 
Терешкову.

Проститься с  певцом пришли 
первые лица государства, депута-
ты и народные артисты, студенты 
Гнесинской академии и скромно 
одетые пенсионеры. Создавалось 
ощущение, что каждого из них свя-
зывали с ним какие-то личные от-
ношения.

«Для всех он был свой парень», — 
говорит в очереди пожилая жен-
щина с красной гвоздикой в руках. 
Губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев сказал РБК, что пришел 
проститься с народным артистом, 
потому что тот был его «старшим 
товарищем и наставником» и «уде-
лял ему много времени».

Представитель «Землячества 
донбассовцев» Александр Волков, 
выступая на гражданской панихи-
де, подчеркнул, что Кобзон, родив-
шийся в Донецкой области, очень 
любил свою родину и даже в тяже-
лые годы успел девять раз посе-
тить Донбасс: организовывал гу-
манитарную помощь и проводил 
концерты. Похороны собирался 
посетить и глава ДНР Александр 
Захарченко, подчеркнул Волков, 
но в пятницу лидер самопровоз-
глашенной республики погиб в ре-
зультате теракта в Донецке.

«Протянул руку помощи»

О просьбах о помощи в решении 
разного рода вопросов вспоминает 
и депутат Госдумы, бывший пер-
вый вице-мэр Москвы Владимир 
Ресин. «Когда я работал в руковод-
стве Москвы, не было дня, чтобы 

Кобзон не  позвонил с  просьбой 
за  кого-то, начиная от  детского 
сада и кончая похоронами. Не хва-
тит пальцев, чтобы пересчитать 
людей, кому он оказал поддерж-
ку, — улыбается он. — За  40 лет 
дружбы и совместной работы мно-
го чего было… Мы с ним дружить 
начали со времен БАМа, где я руко-
водил работами по строительству, 
а он проводил концерты».

«Я ему лично обязан», — вспо-
минает глава КПРФ Геннадий Зю-
ганов. Он «крепко дружил с Коб-
зоном со времен комсомольской 
юности». «В 1990-е, когда меня су-
дили, допрашивали, угрожали, он 
первым вместе со  [Станиславом] 
Говорухиным пришел, протянул 
руку помощи и все сделал, чтобы 
тогда не наступила расправа», — го-
ворит лидер коммунистов.

«Иосиф был большой друг мо-
его мужа, Владимира Крайнева, — 
говорит заслуженный тренер СССР 
Татьяна Тарасова. — Когда Володя 
очень болел, это было очень давно, 
он [Кобзон] поехал в США и при-
вез Володе и поэту Роберту Рожде-
ственскому редкое лекарство, по-
ставившее их на ноги».

«Давайте встанем 
и крикнем «браво»

Глава Следственного комитета 
Александр Бастрыкин на  про-
щании отметил заслуги Кобзона 
в сфере правоохранительной дея-
тельности, назвав его «образцом 
гражданского принципиально-

го служения нашему обществу». 
«Очень часто приходил ко  мне 
на  прием, представляя интере-
сы других людей. Был настойчив, 
принципиален и справедлив», — 
вспоминал глава СКР.

При жизни Кобзона власти США 
заподозрили его в связях с «русской 
мафией» и с 1995 года запретили 
въезд в страну. Кобзон в различных 
интервью говорил, что к преступ-
ности не причастен. Но не отрицал, 
что знаком с некоторыми лидера-
ми преступного мира, в частности 
с Вячеславом Иваньковым (Япон-
чиком), которого певец охаракте-
ризовал как «крайне интересного 
человека».

«Помимо того что он был заме-
чательным эстрадным певцом, он 
был настоящим патриотом своей 
страны, — говорит народный ар-
тист России Борис Клюев. — Кон-
церты на  БАМе, в  Афганистане, 
Чернобыле, переговоры с терро-
ристами на Дубровке, выступления 
в Сирии…» В 2002 году Кобзон вел 
переговоры с чеченскими боевика-
ми, захватившими концертный зал 
«Дубровка», а во время сирийского 
конфликта неоднократно выступал 
на авиабазе Хмеймим перед рос-
сийскими военнослужащими.

Последним слово взял сын Коб-
зона Андрей. «Мой отец прожил 
совершенную жизнь», — сказал он. 
«Может быть, это какие-то тради-
ции нарушит, но я вас прошу: да-
вайте встанем, поаплодируем ему 
последний раз и  крикнем «бра-
во», — завершил он. 
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 На прощание пришли 
космонавт и депутат 
Госдумы Валентина 
Терешкова, министр 
культуры Владимир 
Мединский (в центре) 
и композитор 
Александр Градский

 Проститься 
с Кобзоном пришли 
его коллеги: Алла 
Пугачева и Максим 
Галкин (на первом ряду), 
Кристина Орбакайте 
и Дмитрий Маликов 
(на втором ряду), 
Григорий Лепс (крайний 
справа). Гражданскую 
панихиду провел 
советник президента 
Михаил Швыдкой 
(второй справа) 

   Премьер Дмитрий Медведев выразил свои 
соболезнования вдове Нелли Кобзон

   Иосифа Кобзона похоронили 
на Востряковском кладбище, 
рядом с матерью
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Ближний Восток.
Мнение о возможности сирийских властей
договориться с Анкарой

Зачем Россия и США наращивают военное присутствие у сирийских берегов

В Средиземном море 
началась учебная неделя

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К

АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ, 
МАКСИМ СОЛОПОВ

Крупные российские учения 
в Средиземном море необхо-
димы из-за сложной ситуации 
в сирийском Идлибе, говорят 
в Москве. По мнению экспер-
тов, учения призваны предот-
вратить удар США по Сирии.

В субботу, 1 сентября, в Средизем-
ном море стартовали учения круп-
нейшей за время войны в Сирии 
российской группировки Военно-
морского флота при участии Воз-
душно-космических сил  — они 
продлятся до 8 сентября.

Как заявил главком ВМФ ад-
мирал Владимир Королев, в ходе 
маневров будут проведены прак-
тические ракетные и артиллерий-
ские стрельбы, а также отработа-
ны задачи противолодочной борь-
бы и противовоздушной обороны, 
защиты морских коммуникаций, 
вопросы противодействия пират-
ству и оказания помощи терпя-
щему бедствие судну. На время 
проведения учений районы, где 
они будут проходить, объявлены 
опасными для судоходства и по-
летов авиации.

Тем временем 31 августа ста-
ло известно, что к Средиземному 
морю подошла ударная многоце-
левая атомная подводная лодка 
Военно-морских сил США Newport 
News класса «Лос-Анджелес», осна-
щенная крылатыми ракетами «То-
магавк» с дальностью действия 
1,6 тыс. км. Пентагон назвал это 
«запланированным, техническим 
визитом».

По данным Минобороны Рос-
сии, 25 августа в акваторию Среди-
земного моря вошел американский 
эсминец Ross, несущий 28 крыла-
тых ракет. Ранее официальный 
представитель ведомства Игорь 
Конашенков сообщал о наращи-
вании американской группиров-
ки в Персидском заливе, куда уже 
прибыл эсминец США The Sullivans 
с 56 крылатыми ракетами на борту. 
По его словам, США передислоци-
ровали стратегический бомбарди-
ровщик В-1В ВВС с 24 крылатыми 
ракетами класса «воздух — земля» 
JASSM на авиабазу Эль-Удейд в Ка-
таре. В Пентагоне назвали инфор-
мацию об увеличении американ-
ского присутствия у берегов Сирии 
«не более чем пропагандой».

В ожидании химатаки

Российские учения связаны со 
сложной обстановкой в сирийской 
провинции Идлиб, рассказал 30 ав-
густа пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков. «Действи-
тельно, этот рассадник террористов, 
который там образовался, не сулит 
ничего хорошего, если продолжит-
ся подобное бездействие», — отме-
тил он, подчеркнув, что повышен-

ные меры предосторожности впол-
не оправданны и обоснованны.

Ситуация вокруг сирийского 
конфликта, в частности Идлиба, об-
острилась после сообщений о том, 
что сирийская армия якобы плани-
рует применить химическое оружие 
против оппозиции и мирного насе-
ления в Идлибе, об этом 25 августа 
написал Bloomberg со ссылкой на 
четыре знакомых с ситуацией ис-
точника. По данным издания, Ва-
шингтон уже предупредил Москву, 
что в случае применения Дамаском 
химоружия новый удар по Сирии 
будет сильнее предыдущих. США 
уже дважды наносили ракетные 
удары по объектам сирийской ар-
мии после инцидентов с предпола-
гаемым применением химического 
оружия против мирного населения 
в городе Хан-Шейхун в провинции 
Идлиб в апреле 2017 года и в городе 
Дума в восточном пригороде Дама-
ска в апреле этого года.

В тот же день, 25 августа, Мини-
стерство обороны России заявило: 
инсценировку использования хим-
оружия Дамаском готовят боевики 
запрещенной в России террористи-
ческой группировки «Хайет Тахрир 
аш-Шам» (бывшая «Фронт ан-Нус-
ра», запрещенная в России органи-
зация) при активном содействии 
британских спецслужб. По утвер-
ждению Конашенкова, провести 
инсценировку собирается спец-

группа подготовленных британ-
ской частной военной компанией 
«Олива» боевиков. Более того, по его 
словам, террористы уже доставили 
в город Джиср эш-Шугур провин-
ции Идлиб восемь емкостей с хло-
ром. В свою очередь министр ино-
странных дел Сирии Валид Муал-
лем заявил, что террористы похи-
тили в провинции 44 ребенка для 
реализации постановки.

По данным источников CNN, 
американские военные «могут 
очень быстро отреагировать», если 
сирийские власти начнут атаку с ис-
пользованием химического ору-
жия. Военная разведка уже соста-
вила предварительный список си-
рийских объектов, на которых, по 
их данным, Дамаск хранит химиче-
ское оружие.

По мнению военного эксперта 
Александра Храмчихина, учения 
ВМФ не связаны с ситуацией в си-
рийском Идлибе напрямую — они 
призваны оказать сдерживающее 
влияние на США, которые в случае 
обострения ситуации могут нанес-
ти удар по сирийским военным. 
С ним согласен главный редактор 
журнала «Воздушно-космический 
рубеж» Михаил Ходаренок. «Но не 
менее важна и составляющая бое-
вой подготовки нашего флота. Это 
новый этап проверки результатов 
модернизации всего ВМФ», — счи-
тает эксперт.

Избежать катастрофы

Инсценировка химической атаки 
нужна для того, чтобы затруднить 
антитеррористическую операцию 
в Идлибе, которую намерены про-
вести правительственные силы 
Сирии, заявил министр иностран-
ных дел России Сергей Лавров на 
встрече со своим сирийским кол-
легой Валидом Муаллемом в Мо-
скве 30 августа. По словам Лавро-
ва, Москва «четко и жестко» пред-
упредила своих западных парт-
неров «не играть с огнем». Глава 
сирийского МИДа тогда подчерк-
нул решимость Дамаска идти до 
конца для уничтожения террори-
стов в Идлибе, уточнив при этом, 
что сирийское правительство при-
ложит максимум усилий, чтобы 
избежать жертв среди мирного 
населения.

Провинция Идлиб на северо-
западе Сирии — последняя из че-
тырех зон деэскалации, по-преж-
нему удерживаемая оппозицией. 
Остальные три зоны, созданные 
в 2017 году «тройкой» гарантов 
перемирия (Россией, Турцией и 
Ираном) между сирийской арми-
ей и умеренной оппозицией, пе-
решли под контроль правитель-
ственных войск в этом году.

Поддерживаемая Турцией уме-
ренная сирийская оппозиция опа-
сается начала масштабной воен-

ной операции армии Башара Аса-
да по взятию Идлиба, в котором 
также присутствуют экстремисты 
«Хайет Тахрир аш-Шам», контро-
лирующие около 60% территории 
зоны деэскалации. Турция неод-
нократно грозила военным отве-
том на любые провокации со сто-
роны Дамаска.

Турецкий министр иностран-
ных дел Мевлют Чавушоглу заявил 
в пятницу, 31 августа, что его страна 
«делает все возможное», чтобы не 
допустить наступление сирийской 
армии на позиции ее союзников в 
умеренной вооруженной оппози-
ции. «Не нужно проводить атаку на 
всех подряд в Идлибе, так как по-
следствия были бы ужасными», — 
подчеркнул он, добавив, что лучше 
бы было отделить экстремистов от 
повстанческих группировок.

По словам президента Турции 
Реджепа Тайипа Эрдогана, Анкара 
работает сейчас с Москвой и Теге-
раном для предотвращения ката-
строфы в Идлибе. Тем временем 
турецкая армия продолжает пе-
ребрасывать технику и подкреп-
ление в Идлиб для укрепления 
12 своих наблюдательных пунктов 
в этой зоне. Правительственные 
войска также стягивают технику 
и вооружение к границам зоны.

По мнению эксперта Россий-
ского совета по международным 
делам Кирилла Семенова, судь-

Корабли разных российских флотов на учениях 1–8 сентября отработают противолодочную и противовоздушную обороны, защиту 
морских коммуникаций, противодействие пиратству. На фото: большой противолодочный корабль «Североморск» Северного флота
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Мнение о возможности сирийских властей 
договориться с Анкарой

Как Дамаску вернуть 
Идлиб и не обидеть 
Турцию

Турция может согласиться 
с вступлением сирийской 
армии в Идлиб при условии, 
что не будут затронуты под-
контрольные протурецким 
формированиям районы.

Правительство Башара Асада про-
должает переброску армейских 
подразделений и разношерстных 
отрядов ополчения в район зоны 
деэскалации Идлиб, которую ми-
нистр иностранных дел России 
Сергей Лавров назвал последним 
крупным очагом террористов 
в Сирии. Присутствие радикаль-
ных формирований в провинции 
Идлиб может стать для Дамаска 
и Москвы поводом, чтобы воен-
ным путем решить важные поли-
тические задачи: снизить влияние 
Анкары на северо-западе Сирии 
и внести раскол в ряды умерен-
ной оппозиции. Турция в состоя-
нии сорвать такой сценарий, но де-
лать это она, скорее всего, не будет.

Подготовка 
к операции

Дамаску при российской поддерж-
ке уже дважды удавалось реализо-
вать силовой вариант «примире-
ния» оппозиции и власти — сна-
чала в Северном Хомсе, а затем 
и в юго-западных провинциях — 
Дераа и Восточной Гуте. Подобный 
сценарий в Идлибе, скорее всего, 
предполагает проведение ограни-
ченной военной кампании против 
радикальной оппозиции при усло-
вии нейтралитета протурецких 
повстанческих сил. По некоторым 
данным, между Москвой и Анка-
рой уже достигнуто соглашение 
о введении в Идлиб российской 
военной полиции и сотрудников 
служб безопасности Дамаска. Од-
нако пока нет твердых договорен-
ностей о том, чтобы Турция «по-
двинула» свои наблюдательные 
посты в глубь провинции.

Москва, которая позициониру-
ет себя в качестве гаранта терри-
ториальной целостности Сирии 
и главного борца с терроризмом, 
не может открыто признать Ид-
либ зоной влияния Турции, хотя 
и заинтересована в развитии ту-
рецко-сирийских связей. Дамаск, 
со своей стороны, не может ми-
риться с наличием «турецкого ан-
клава» на своей территории, вдо-

бавок ему нужно продемонстри-
ровать самостоятельность в при-
нятии решений.

Официальный повод для про-
ведения операции  — деятель-
ность радикальных отрядов «Хай-
ат Тахрир аш-Шама» (ХТШ, «Ор-
ганизация освобождения Шама»), 
в которой в январе 2017 года рас-
творилась «Джебхат ан-Нусра» — 
сирийский филиал «Аль-Каиды» 
(все признаны террористически-
ми и запрещены в России). Мо-
сква подкрепила свои аргумен-
ты группировкой кораблей ВМФ 
в Восточном Средиземноморье 
и разоблачением якобы готовя-
щейся провокации с химическим 
оружием — по данным россий-
ских военных, его получили бое-
вики ХТШ, подготовленные бри-
танской ЧВК Olive Group. Впро-
чем, приведенное Минобороны 
название компании вызывает во-
просы, поскольку еще в 2015 году 
Olive Group объединилась с ЧВК 
Constellis и существует под этим 
названием. В свою очередь, оппо-
зиция заявляет, что бочки с отрав-
ляющими веществами привезли 
проправительственным силам из 
Дамаска.

Официально Москва впервые 
упомянула о ХТШ только спустя 
полгода после ее образования, ко-
гда в августе 2017 года начальник 
Главного управления Генштаба 
(бывшее ГРУ) генерал-полковник 
Игорь Коробов сообщил, что на 
территории Сирии образовалась 
новая группировка численно-
стью более 25 тыс. человек, с ко-
торой тоже надо бороться. С тех 
пор борьба с ХТШ была основным 
предлогом для проведения сило-
вых операций и бомбардировок 
во всех зонах деэскалации.

При этом руководство ХТШ 
в  последнее время проводило 
политику, направленную на из-
бавление от радикаль ной идео-
логии. Более того, есть основа-
ния полагать, что во время боев 
в районе Хамы осенью 2017 года 
руководство группировки специ-
ально бросало на убой наиболее 
радикальные отряды. Но поми-
мо ХТШ в Идлибе действуют от-
коловшиеся от нее мелкие отряды 
и сохраняющая стойкую привер-
женность «Аль-Каиде» фракция 
«Хранитель религиозной орга-
низации». Все они пока отверга-

ют предложение Турции о роспу-
ске, однако в дальнейшем такой 
процесс возможен. Бывшие от-
ряды ХТШ, состоящие из сирий-
цев, могут быть интегрированы 
в состав умеренной оппозиции 
без особых возражений Москвы. 
В конце концов, афганский «Тали-
бан» (движение запрещено в Рос-
сии) имеет более крепкие связи 
с «Аль-Каидой», чем ХТШ, одна-
ко это не помешало российским 
дипломатам пригласить талибов 
в Москву на конференцию по аф-
ганскому урегулированию.

Выбор Турции

Однако проправительственные 
силы не смогут воевать со всеми 
вооруженными отрядами в по-
чти трехмиллионном Идлибе: 
помимо ХТШ и отколовших-
ся от нее отрядов в провинции 
действует протурецкий альянс 
«Национальный освободитель-
ный фронт». Другая ориентиро-
ванная на Анкару группировка, 
«Национальная сирийская ар-
мия», может в случае необходи-
мости перебросить в Идлиб под-
крепления из соседней провин-
ции Алеппо.

Сирийский режим старается 
стянуть в район Идлиба все бое-
способные силы, включая быв-
ших повстанцев c юга, но желаю-
щих воевать нашлось мало. Пре-
дыдущий успех — относительно 
бескровное примирение повстан-
ческих территорий на юго-запа-
де — стал возможен только благо-
даря договоренностям внешних 
игроков: России, США, Израиля 
и Иордании. В результате часть 

отрядов оппозиции стала выпол-
нять роль местных сил самообо-
роны, а часть была включена в со-
став проправительственных сил.

Поэтому только совместные 
действия Москвы и Анкары мо-
гут решить идлибское уравне-
ние. Турция может согласиться с 
наступлением сирийской армии 
на западе и юге повстанческой 
провинции, и для этого есть це-
лый ряд причин. Анкаре сложно 
самой справляться с радикалами 
в Идлибе. Кроме того, курдский 
фактор не позволяет Турции под-
держивать сепаратизм в регионе. 
А выступая за территориальную 
целостность Сирии, трудно возра-
жать против права Дамаска про-
водить военные операции в пре-
делах страны.

Ожидается, что силы Асада бу-
дут действовать по тому же прин-
ципу, что в Дераа и Восточной 
Гуте, и сосредоточат внимание на 
наиболее уязвимых фронтах, со-
здавая коридоры для разделения 
сил оппозиции. В итоге Дамаску 
удастся разблокировать стратеги-
ческие автомагистрали для свя-
зи Алеппо с Хамой и Латакией. 
Правда, интенсивное движение 
по этим магистралям начнется 
только при условии сотрудни-
чества с Турцией, что позволит 
восстановить автомобильное со-
общение Алеппо с турецким Га-
зиантепом.

Итогом операции, скорее все-
го, станет некий компромисс. 
Правительственные силы не бу-
дут заходить в те районы, которые 
контролируют протурецкие фор-
мирования. А после завершения 
боевых действий можно ожидать 
слияния «Национального осво-
бодительного фронта» с «Нацио-
нальной сирийской армией» и 
интеграции этих сил в состав об-
новленных вооруженных сил Си-
рии. Операция против ХТШ по-
зволит России подкрепить дипло-
матические успехи, достигнутые 
на саммитах в «астанинском фор-
мате» и на конгрессе сирийского 
национального диалога в Сочи, но 
признает ли их Запад — большой 
вопрос.
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ба Идлиба, скорее всего, будет ре-
шаться на трехстороннем самми-
те в Иране, который пройдет в Те-
геране 7 сентября. По его словам, 
операцию можно предотвратить, 
если Эрдоган сможет согласовать 
с Россией и Ираном инициативу, 
предполагающую объединение 
всех оппозиционных группиро-
вок в так называемую Сирийскую 
национальную армию, и передачу 
их вооружения калибром больше 
23 мм под контроль Турции. Кроме 
того, поясняет эксперт, среди ту-
рецких предложений — установить 
с Россией совместный контроль 
над трассой Алеппо — Дамаск.

При этом, по словам Семенова, 
предотвратить наступление сирий-
ской армии на запад и юго-запад 
провинции Идлиб будет довольно 
сложно, но Турция может уступить 
эти территории Дамаску.   

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Антон Мардасов,
эксперт Российского совета 
по международным делам

Российские 
учения в цифрах

26 
боевых кораблей и судов 
Северного, Балтийского, 
Черноморского флотов 
и Каспийской флотилии, 
включая две подводные 
лодки, участвуют в учениях. 
Флагманом группировки станет 
ракетный крейсер «Маршал 
Устинов»

34
самолета, в том числе 
стратегические ракетоносцы 
Ту-160, противолодочные Ту-142 
и Ил-38, истребители Су-33 
и Су-30СМ морской авиации 
задействованы 
в Средиземном море

4,5 тыс. 

морских миль (более 8 тыс. км) 
прошли корабли Северного 
и Балтийского флотов для 
участия в учениях

Источник: ВМФ России
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Росстат отказался раскрыть расходы на вооружения и интеллектуальную собственность

Военно-статистическая погрешность
Однако в национальных счетах 
Росстата категории «Расходы на 
системы вооружения» и «Про-
дукты интеллектуальной соб-
ственности» не видны, в разбивке 
валового накопления основного 
капитала по видам основных 
фондов они не выделены.

По остаточному принципу 
можно вычислить, что расхо-
ды на закупку вооружений и со-
здание продуктов интеллекту-
альной собственности состави-
ли около 4,1 трлн руб. в 2016 году 
(разница между совокупным 
объемом валового накопления 
основного капитала в 17,7 трлн 
руб. и затратами по остальным 
активам, таким как здания и со-
оружения, машины и оборудова-
ние и т.д.). Детализации валово-
го накопления за 2017 год пока не 
представлено.

4,1 трлн руб. — это 4,75% ВВП 
России за соответствующий год. 
Эти данные являются секрет-
ными, пояснили РБК в Росстате. 
«Правила размещения сведений, 
в отношении которых Росстатом 
применяется особый порядок 
сбора, обработки и публикации, 
определяются министерствами 
и ведомствами в соответствии с 

требованиями закона «О госу-
дарственной тайне», — указано в 
ответе заместителя руководите-
ля Росстата Ирины Масаковой на 
запрос РБК.

Планов рассекретить нет

Росстат не пояснил, являются ли 
расходы по категории «Продукты 
интеллектуальной собственно-
сти» сами по себе гостайной или 
скрыты, чтобы нельзя было рас-
считать расходы на вооружения. 
Росстат скрыл данные о научных 
исследованиях и разработках, 
потому что разработки быва-
ют двойного  назначения, пояс-
нил РБК  заведующий кафедрой 
прикладной макроэкономики 
НИУ  ВШЭ, член  Общественно-
го совета при  Росстате Евгений 
Гавриленков.

 Ранее сам Росстат выступал 
за публикацию суммы затрат на 
закупку вооружений и обсуждал 
проблему с профильными ведом-
ствами. «Общая сумма затрат на 
закупку вооружений представля-
ет собой обобщенный показатель. 
Если мы сможем это доказать, то 
данный показатель будет опубли-
кован», — отмечал руководитель 
Росстата Александр Суринов в до-

кладе в 2016 году. По его словам, 
инициативу раскрыть данные 
поддерживал Общественный со-
вет при Росстате.

Однако на вопрос РБК, пла-
нирует ли Росстат в дальнейшем 
публиковать эти агрегированные 
показатели, в ведомстве ответи-

ли отрицательно. «В ближайшее 
время изменение порядка пуб-
ликации данных по видовой 
структуре основного капитала 
не предусматривается», — гово-
рится в ответе. Решение не пуб-
ликовать расходы государства 
на системы вооружения исходит 

не из Росстата, считает главный 
экономист «ПФ  Капитал» Евге-
ний Надоршин.  «Спорить абсо-
лютно бессмысленно, если Мин-
обороны считает, что эти данные 
нельзя раскрывать», — рассужда-
ет Гавриленков.

«Бессмысленно 
и контрпродуктивно»

Засекреченность данных гособо-
ронзаказа ведет к непрозрачно-
сти и, как следствие, неэффек-
тивным тратам, считает заве-
дующий лабораторией военной 
экономики Института Гайдара 
Василий Зацепин. «Последние 
сведения о  закупке вооруже-
ний в России рассекречены за 
1966  год. Бессмысленно засе-
кречивать закупки и цены. Это 
только создает больше проблем 
в управлении оборонным секто-
ром. Это контрпродуктивно», — 
говорит Зацепин.

Россия тратит на разработку 
и закупку оружия 70% военного 
бюджета, заявил 27 августа со-
ветник министра обороны Ан-
дрей Ильницкий в эфире «Вести 
FM». Гособоронзаказ в 2017 году 
составил 1,4 трлн руб. В 2018 году 
на него выделили 1,5 трлн руб. 

О П К

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Национальные расходы на оборону

Источники: Единый портал бюджетной системы Российской Федерации, ТАСС, SIPRI, РБК *По данным на 25 августа 2018 года.

3,03 
трлн руб. составят расходы 
федерального бюджета по 
статье «Национальная оборона» 
в 2018 году, по сравнению 
с прошлым годом они увеличились 

на 6%*

63,9% 
Доля закрытых  
расходов  
федерального бюджета 
в 2017 году по статье 
«Национальная 
оборона», по оценке 
Института Гайдара

4,1 трлн 
руб. составила в 2016 году  
засекреченная часть ВВП  
(расходы на закупку вооружений  
и создание продуктов  
интеллектуальной собственности)

Около  
1,5 трлн руб. 
выделено на гособоронзаказ в 2018 году, почти 70% средств будут направлены 
на покупку современного вооружения

17,6% 
Доля расходов по статье «Национальная оборона» 
в общих запланированных расходах федерального 
бюджета в 2018 году*

До $66,3 млрд, 
на 20% к 2016 году, сократились военные расходы 
России в 2017 году, по данным Стокгольмского 
международного института исследований проблем мира

73,13 79,20 83,39 86,15 92,04

Сколько составляет секретная часть ВВП

 ВВП в текущих ценах, трлн руб. 
  Скрытая часть валового накопления (расходы на вооружения +  
продукты интеллектуальной собственности), трлн руб.1

  Затраты на гособоронзаказ с учетом кредитов оборонным 
предприятиям, трлн руб.2

1 Оценка РБК по данным Росстата.
2 Оценка Института экономической политики им. Гайдара.
3 Данные по валовому накоплению за 2017 год не опубликованы. 

Источники: Росстат, расчеты РБК, Институт Гайдара

2013 2014 2015 2016 2017 3

2,8 3,2 3,4 4,1
1,3 1,7 1,8 2,1 1,5
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В  последние два года государ-
ство сокращает расходы на обо-
рону. В 2017 году траты России на 
оборону снизились впервые за 19 
лет, отмечал Стокгольмский ме-
ждународный институт исследо-
ваний проблем мира (SIPRI).

Секретность ряда данных в 
материалах Росстата приводит к 
снижению качества анализа эко-
номических процессов, счита-
ет Надоршин. «Полная, адекват-
ная, своевременная статистика — 

просто необходимость, если мы 
хотим понимать экономические 
процессы, принимать верные 
решения и развиваться», — ука-
зал он. «К сожалению, по причи-
не совершенно необоснованного 
страха раскрытия тайн вносятся 
дополнительные неточности в 
официальную статистику, и это 
сильно снижает способность ана-
лизировать процессы в экономи-
ке. Неготовность адекватно, опе-
ративно и в полном объеме пуб-
ликовать нужную статистику о со-
стоянии экономики ведет к тому, 
что экспертов лишают инстру-
ментов для анализа, а политики и 
чиновники сообщают населению 
цифры, не связанные с реально-
стью», — говорит экономист.

Военные расходы 
снижаются

Президент заявлял о планах со-
кратить расходы на оборону до 
2,8% ВВП в ближайшие три года. 
Военный бюджет на 2018  год 
планировался в сумме $46 млрд, 
сообщал министр обороны Сер-
гей Шойгу. «2,8% от ВВП, или 
$46  млрд»,  — сказал Шойгу на 
итоговой коллегии ведомства 
в конце 2017 года.  

CLASSIFIED  |  НЕДВИЖИМОСТЬ РЕКЛАМА

Национальный проект «Экология» подорожал в четыре раза

Доступные экотехнологии обойдутся 
бизнесу в 5 триллионов
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Минприроды подготовило но-
вую версию проекта паспорта 
нацпроекта «Экология». Рас-
ходы выросли до 6,4 трлн руб. 
за счет внедрения экологич-
ных технологий. Финансиро-
вать программу стоимостью 
4,8 трлн руб. будет в основном 
бизнес.

В распоряжении РБК оказалась по-
следняя редакция проекта паспор-
та национального проекта «Эколо-
гия», направленная на согласование 
в профильные ведомства 29 авгу-
ста. Его подлинность подтвердили 
РБК два федеральных чиновника, 
получившие текст документа.

По сравнению с прежней редак-
цией проекта от 27 июля общие рас-
ходы в нем выросли более чем в че-
тыре раза: с 1,55 трлн до 6,4 трлн 
руб. Пресс-секретарь министра 
природных ресурсов Наталья Хло-
пунова отказалась комментировать 
документ, сославшись на то, что ци-
фры не окончательные. Его архи-
тектура должна быть окончатель-
но доработана к октябрю 2018 года, 
уточняла она ранее.

Национальный проект «Эколо-
гия» реализуется в рамках майского 
указа президента Владимира Пути-
на о национальных целях и страте-
гических задачах развития России 
на период до 2024 года. Ранее он 
включал в себя десять направле-
ний: «Чистая страна», «Комплекс-
ная система обращения с  тверды-
ми коммунальными отходами», 
«Инфраструктура для обращения 
с отходами I и II классов опасно-
сти», «Чистый воздух», «Чистая 
вода», «Оздоровление Волги», «Со-
хранение озера Байкал», «Сохране-
ние уникальных водных объектов», 
«Сохранение биологического раз-
нообразия и развитие экологиче-
ского туризма» и «Сохранение ле-
сов». В текущей редакции добавлен 
сегмент «Внедрение наилучших до-
ступных технологий» (НДТ).

Новое направление в документе 
оценивается в 4,827 трлн руб., сле-
дует из паспорта проекта. 4,8 трлн 
из них — это расходы из внебюджет-

ных источников, а 27,4 млрд руб. — 
бюджетные средства. К 2020 году 
на НДТ планируется потратить 
300 млрд руб. из средств бизнеса, 
3,34 млрд  руб. — за счет бюдже-
та. Но наибольшая сумма расхо-
дов записана на 2024 год (финаль-
ный год реализации нацпроекта): 
3 трлн руб. из внебюджетных ис-
точников и 6 млрд руб. из бюджета.

Врио руководителя Росприрод-
надзора Амирхан Амирханов под-
твердил РБК, что в состав проек-
та паспорта нацпроекта «Эколо-
гия» включили дополнительный 
пункт — «Внедрение наилучших до-
ступных технологий», однако сум-
ма финансирования этого сегмен-
та пока прогнозная. По его словам, 
ее рассчитал Минпромторг и на со-
вещании в сентябре с этим ведом-
ством при участии Минприроды 
ее предстоит обосновать. Он пояс-
нил, что в первую очередь внедрять 
НДТ в работу должны будут пред-
приятия из топ-300 загрязнителей 
природы. «Они должны сами быть 
заинтересованы в инвестициях в 
НДТ, это приведет к сокращению 
ненужных расходов на штрафы за 
экологический вред, отходы, вы-
бросы», — сказал он РБК. По его сло-
вам, документ направлен на согла-
сование в правительство и адми-
нистрацию президента. Предста-
витель Минстроя от комментариев 
отказался. РБК направил запросы в 
Минпромторг и представителю ви-
це-премьера Алексея Гордеева (яв-
ляется куратором нацпроекта).

По словам собеседника РБК 
в  Минпромторге, изначально ве-
домство закладывало на внедре-

ние НДТ порядка 8 трлн руб., но по 
итогам оптимизации сократило их 
до 4,8 трлн руб. Причем эти средства 
рассчитаны на весь срок модерни-
зации предприятий промышлен-
ности, то есть не до 2024-го, а до 
2035  года, отмечает он. «Оконча-
тельные расходы на НДТ будут по-
нятны после принятия программы 
повышения экологической эффек-
тивности»,  — отметил источник. 
По его словам, только на закупку 
экологического оборудования пред-
приятиям из топ-300 загрязнителей 
придется потратить 1,2 трлн руб., 
но на НДТ необходимо будет перей-
ти 8 тыс. предприятий. «Мы прово-
дили опрос компаний из топ-300 по 
расходам на эти цели, а остальные 
цифры рассчитали по справочни-
кам НДТ. Компании получат стиму-
лы для перехода на НДТ в виде нало-
говых преференций», — добавил он.

В конце июля помощник пре-
зидента Андрей Белоусов пред-
ложил Владимиру Путину изъять 
более 500 млрд руб. сверхдоходов 
у 14 металлургических и нефтехи-
мических компаний, а также про-
изводителей удобрений. Позднее 
Белоусов сказал, что государство 
«подскажет интересные для ком-
паний направления вложения на-
копившихся от ослабления рубля 
сверхдоходов». Среди приорите-
тов он назвал и экологию.

Источник в РСПП говорит, что 
сейчас идет анализ того, как инве-
стиционные планы компаний от-
вечают приоритетам майских ука-
зов, включая внедрение наилуч-
ших доступных технологий. «Это 
не дополнительные деньги, речь 

идет об инвестициях компаний, 
о необходимости которых они уже 
знают», — добавил он, но отказал-
ся оценить их размер и реалистич-
ность таких расходов.

Руководитель рабочей группы 
по экологии Экспертного совета 
при правительстве Рашид Исмаи-
лов сказал РБК, что задача по воз-
вращению в нацпроект сегмента по 
НДТ была поставлена по итогам со-
вещания в правительстве 6 августа. 
По его словам, бизнес нужно сти-
мулировать вкладываться в экотех-
нологии. «Часть затрат компаниям 
планируется возмещать за счет «зе-
леного финансирования» — выпу-
ска «зеленых облигаций» (долго-
вые бумаги, деньги от размещения 
которых направляются на финан-
сирование экологических проек-
тов)», — отметил он.

В сообщении «Деловой России»  
со ссылкой на слова председателя 
комитета организации по эколо-
гии Ильдара Неверова говорится, 
что бизнесмены готовы участвовать 
в совместных с государством ин-
вестпроектах, вкладывая до 10 млрд 
руб. ежегодно. В обмен они хотели 
бы получить от правительства на-
логовые послабления и частичный 
перерасчет экологических сборов.

В «Деловой России»  25 сентя-
бря состоится заседание комитета 
по экологии, на котором будет об-
суждаться объем предполагаемых 
частных инвестиций в нацпроект. 
Свои предложения бизнес затем 
направит в Минприроды. 

И Н И Ц И А Т И В А

Росстат не пояснил, 

являются ли расходы 

по категории «Продукты 

интеллектуальной 

собственности» сами 

по себе гостайной или 

скрыты, чтобы нельзя 

было рассчитать расходы 

на вооружения

Как изменился 
нацпроект 
«Экология» 

По сравнению с июльской редак-
цией в проекте паспорта нацпро-
екта выросли бюджетные расходы 
с 632 млрд до 680,5 млрд руб., 
из региональных бюджетов пла-
нируется потратить 127 млрд руб., 
из внебюджетных источников — 
5,6 трлн руб. за шесть лет.

Что такое наилучшие доступные 
технологии 

Наилучшие доступные технологии (НДТ) подразумевают об-
новление парка оборудования и технологий промышленных 
предприятий для снижения образования отходов и выбросов 
промышленности. Списки оборудования, отвечающего наилуч-
шим экологическим стандартам, еще не составлены. С 2019 года 
на НДТ предстоит перейти крупнейшим загрязнителям из топ-
300 списка Минприроды.
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У российской компании BBFpro власти изъяли десятки криптоматов

ЦБ берет цифровой след
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА,
АННА БАЛАШОВА, 
АННА МИХЕЕВА, 
ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО

Центробанк заинтересовался 
легальностью работы крип-
томатов в России. По инфор-
мации РБК, регулятор мог 
инициировать их изъятие 
у компании BBFpro, развиваю-
щей сеть таких терминалов. 
Законом их работа никак 
не регулируется.

О том, что сотрудники полиции 
начали изымать принадлежащие 
компании BBFpro криптоматы 
(терминалы для покупки крип-
товалют), РБК рассказал адвокат 
Центра цифровых прав Саркис 
Дарбинян, защищающий интере-
сы компании.

Как сообщил РБК руководитель 
BBFpro Артем Бедарев, компания 
не получала предварительных за-
просов от прокуратуры и не пони-
мает, с чем связано изъятие крип-
томатов. «Устно сообщается, что 
проверка будет проводиться не 
менее шести месяцев и до ее окон-
чания технику не вернут», — сказал 
он. При этом, с его слов, один из со-
трудников, проводивших выемку, 
заявил, что проверка проводится 
по поручению Генпрокуратуры на 
основании письма от Банка Рос-
сии (ЦБ). Всего у компании было 
22   терминала, расположенных 
в  торговых центрах, магазинах 
и барах в девяти городах. К сере-
дине дня пятницы, 31 августа, все 
оборудование изъяли.

Представитель иркутского тор-
гового центра «Снегирь», в кото-
ром был установлен криптомат, 
подтвердил, что устройство дей-
ствительно изъяли в среду, 29 авгу-
ста. Связаться с другими точками, 
где располагалось оборудование, 
на момент публикации не удалось.

Представитель ЦБ не ответил на 
конкретные вопросы, касающиеся 
криптоматов BBFpro. В то же время 
он напомнил, что регулятор «про-
водит системную работу по выяв-
лению и противодействию неле-
гальной деятельности на финан-
совом рынке». «Возможность бес-
контрольного трансграничного 
перевода денежных средств и их 
последующего обналичивания не-
сет высокие риски потенциально-
го вовлечения криптовалют в схе-
мы, направленные на нелегальную 
деятельность на финансовом рын-
ке», — сообщил представитель ЦБ.

Однако у Дарбиняна действия 
сотрудников полиции и проку-
ратуры «вызывают недоумение». 
«Никакого запрета на приобре-
тение криптовалют в действую-
щем законодательстве не пред-
усмотрено. Компания соблюдает 
все установленные законом про-
цедуры, платит налоги и, более 
того, идентифицирует пользова-
телей даже в отсутствие подобного 
обязательного требования», — на-
стаивает Дарбинян.

По его словам, компания бу-
дет обжаловать действия право-

охранительных органов, которые 
влекут за собой «как репутацион-
ные издержки, так и прямой эко-
номический ущерб». Руководи-
тель BBFpro пояснил, что компа-
ния сейчас оценивает ущерб: речь 
идет о возможном оттоке клиен-
тов. «Например, человек увидел на 
карте Bitcoin ATM наличие терми-
налов в своем городе, пришел туда, 
а терминала там нет. Естественно, 
больше он туда не пойдет», — ука-
зал Артем Бедарев.

Представители МВД и Генпро-
куратуры не ответили на вопросы 
РБК на момент публикации.

Чеки вместо денег

По словам Артема Бедарева, со-
трудники правоохранительных 
органов хотят знать о работе тер-
миналов все: как определяется 
курс, по которому осуществля-
ется продажа биткоина, имеется 
ли у компании задолженность по 

налогам, как обрабатываются пер-
сональные данные пользователей 
и «осуществляют ли операторы 
действия по противодействию 
легализации доходов, полученных 
преступным путем, и финансиро-
ванию терроризма».

По словам представителя 
BBFpro, криптовалюту покупают 
«обычные люди», которым «слож-
но разобраться с системой попол-
нения биржи через онлайн-об-
менники», а также те, кто когда-то 

«попался на удочку мошенников» 
и не доверяет обменникам в ин-
тернете, айтишники и геймеры. 
Оборот средств, которые проходят 
через терминалы, он называть от-
казался.

Компания сначала тестировала 
терминалы, которые позволяют не 
только покупать, но и продавать 
криптовалюту, но из-за ситуации 
с правоохранительными органами 
их внедрение отложили на неопре-
деленное время.

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

У компании BBFpro изъяли 22 продававших биткоины терминала, расположенных в торговых центрах, магазинах и барах в девяти 
российских городах

Как работает криптомат

Объем покупки
Часть информации о ра-
боте системы есть на 
сайте BBFpro. Так, из 
пользовательского согла-
шения следует, что клиент 
может приобрести бит-
коины на сумму не более 
15 тыс. руб.
Для покупки на большую 
сумму он должен будет 
пройти процедуру иденти-
фикации. Для этого нужно 
предоставить контактный 
телефон, Ф.И.О., дату ро-
ждения, данные паспорта, 
номер ИНН или СНИЛС, 
загрузить скан либо фото 
страницы паспорта с ли-
цом, а также селфи с ли-
цевой стороной паспорта 
и листом бумаги с надпи-
сью BBFpro.

Впрочем, пока система 
идентификации работа-
ет в тестовом режиме 
и осуществить покупку 
биткоинов больше чем 
на 15 тыс. руб. нельзя. 
Но количество транзакций 
при этом не ограничено.

Котировки
Биткоины, как и другие 
криптовалюты, можно 
перевести в фиатные (то 
есть традиционные — руб-
ли, доллары и т.д.) деньги 
несколькими способами. 
Например, договорить-
ся о прямой продаже с 
заинтересованным в их 
покупке лицом. Можно так-
же обратиться к услугам 
криптоброкеров или выйти 
на криптобиржу, однако 

эти варианты, как правило, 
предполагают комиссию.
Итоговая цена биткоина 
устанавливается в рублях 
по курсу котировок биржи 
EXMO.ME на момент вне-
сения платежа в терминал. 
На 17:45 пятницы, 31 ав-
густа, на этой площадке 
можно было приобрести 
биткоин за $6,94 тыс., 
а продать — за $6,97 тыс.
Покупатель криптовалюты 
также должен выплатить 
вознаграждение операто-
ру терминала и комиссию 
за совершение транзак-
ции сервисом Blockchain.
info. Комиссия составляет 
6% от стоимости крипто-
валюты, сумма к уплате 
Blockchain.info опреде-
ляется в зависимости от 

количества покупаемого 
товара и, если в сети нет 
большой нагрузки, варь-
ируется от 2 до 15 руб., 
рассказал представитель 
BBFpro. Покупатель полу-
чает криптовалюту в виде 
бумажного чека или его 
копии, отправленной на 
электронную почту или 
в мессенджере Telegram.

Криптоматы в мире
Первый криптомат был 
открыт в 2013 году в Ванку-
вере. По данным ресурса 
coinatmradar.com, всего 
в мире на данный момент 
установлен 3651 криптомат. 
Большая их часть находится 
в США — 2201 устройство. 
Россия занимает пятое 
место по числу установлен-

ных криптоматов (79 штук). 
Рынок криптоматов оце-
нивается в $16,3 млн. 
По прогнозам аналитиков, 
к 2023 году его объем мо-
жет вырасти до $144 млн.
В США деятельность опе-
раторов криптоматов ре-
гулируется в соответствии 
с существующим законо-
дательством, а сами такие 
компании относятся к ка-
тегории предоставляющих 
услуги по обмену валюты. 
Оператор должен пройти 
регистрацию в Сети по 
борьбе с финансовыми 
преступлениями, а также 
берет на себя обязатель-
ства по предотвращению 
отмывания денег.
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«Ростелекому» грозят штрафные санкции 

за сбой в работе дата-центра Росреестра

Единое окно прикрылось 
на 66 часов
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА,
НАДЕЖДА ФЕДОРОВА,
ЕКАТЕРИНА КОСТИНА,
МАРИЯ КОКОРЕВА, 
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА

Росреестр намерен оштра-
фовать «Ростелеком» за сбой 
в дата-центре, из-за которого 
скопилась очередь в 180 тыс. 
необработанных запросов. 
Сбой не должен повлиять 
на статус компании как един-
ственного господрядчика: 
альтернативы ей нет.

Более 180 тыс. заявлений не смог-
ла обработать Федеральная служба 
государственной регистрации, ка-
дастра и картографии (Росреестр) 
в результате сбоя, произошедшего 
19 августа и вызванного аварией в 
центре обработки данных, арен-
дуемом у «Ростелекома». Об этом 
говорится в письме министра эко-
номического развития Максима 
Орешкина, адресованном вице-
премьеру Максиму Акимову. Копия 
письма есть у РБК, его подлинность 
подтвердила пресс-секретарь Мак-
сима Акимова Алия Самигуллина.

В письме также сообщается, что 
Росреестр решил повременить с пе-
реходом на обеспечиваемую «Рос-
телекомом» систему ведения Еди-
ного государственного реестра не-
движимости (ЕГРН) в 34 регионах (к 
настоящему времени система вне-
дрена в 49 регионах), а также при-
менить штрафные санкции в от-
ношении госоператора, который 
ненадлежащим образом исполнял 
свои обязанности по госконтракту. 
Как отмечается в письме, особен-
ностью системы является центра-
лизованное хранение и обработ-
ка данных. «Ростелеком», оказы-
вающий эти услуги по контрак-
ту, стоимость которого составляет 
599,97 млн руб., обязался предо-
ставить отказоустойчивую инфра-
структуру (серверы, хранилища 
данных, операционные системы) 
и обеспечить доступность вычис-
лительных ресурсов и хранилищ. 
Проблемы, возникшие в результате 
серьезных инцидентов, должны ре-
шаться в течение 4 часов максимум.

По словам Алии Самигуллиной, 
было дано поручение Росреестру 
совместно с «Ростелекомом» «при-
нять в кратчайшие сроки необхо-
димые меры по обеспечению бес-
перебойного функционирования 
ЕГРН. «Кроме того, Минэконом-
развития должно до конца сентя-
бря провести аудит ведения систе-
мы, в том числе установить причи-
ны сбоя», — отметила она.

Представитель пресс-службы 
Росреестра заявил, что «в настоящее 
время вопросы штрафных санкций 
не обсуждаются», ведомство вместе 
с «Ростелекомом» «в круглосуточ-
ном режиме работает над ликвида-
цией последствий аварии».

«Специалисты компании дела-
ют все необходимое для предот-
вращения возникновения подоб-
ных ситуаций в будущем», — ука-

зал представитель «Ростелекома». 
Комментировать потенциальные 
штрафы, как и точные сроки устра-
нения последствий аварии в ком-
пании отказались.

Представитель Минэкономраз-
вития не ответил на запрос РБК.

Ожидание в очереди

Пока доступ к системе отсутство-
вал, сотрудникам офисов «Мои до-
кументы» было «затруднительно» 
принимать заявления на оказание 
госуслуг. «В системе образовалась 
очередь из более чем 180 тыс. заяв-
лений, направленных в целях полу-
чения государственной услуги Рос-
реестра, что, в свою очередь,  влечет 
за собой нарушение установленных 
законодательством России сроков 
предоставления государственных 
услуг Росреестра»,  — говорится 
в письме Орешкина.

Как ранее писал «Коммер-
сантъ», в результате сбоя сделки 
с  недвижимостью были заморо-
жены в 50 регионах страны.

По словам гендиректора компа-
нии «Практика успеха», разработ-
чика платформы автоматизации 
сделок с недвижимостью SmartDeal 
Алексея Макарова, клиенты кото-
рой также столкнулись с задерж-
ками в работе системы Росреестра, 
сейчас ведомство и «Ростелеком» 
создали резервное хранилище и 
запустили обработку накопившей-
ся с 19-го числа очереди запросов. 
«По данным наших клиентов и си-
стемы мониторинга нашего сер-
виса, ситуация действительно ста-
ла улучшаться, и поставарийные 
сроки обработки запроса сведений 
ЕГРН в электронном виде сократи-
лись с трех дней до 18–26 часов. За-
явления на регистрацию прав при-
ближаются к своим среднестати-
стическим значениям и по боль-
шинству регионов не превышают 
пяти дней», — отметил он.

Шансы Росреестра взыскать с 
«Ростелекома» компенсацию за 
сбой в своей работе будут зависеть 
как от условий контракта, так и от 
того, сможет ли оператор доказать 
отсутствие вины в случившемся, от-
метил руководитель коммерческой 
практики в юридической компании 

BMS Law Firm Денис Фролов. «Сто-
ит учитывать, что в любых догово-
рах прописываются условия, когда 
сторона не несет ответственности 
за неисполнение или недобросо-
вестное исполнение обязательств, 
произошедшее не по ее вине (по-
нятие непреодолимой силы, кото-
рое есть и в ГК РФ)», — добавил он. 
Те, кто пострадал от сбоя в работе 
системы, смогут взыскать убытки 
с Росреестра, «если будет установ-
лено, что авария, ставшая причи-
ной сбоя в работе центра обработки 
данных, возникла в результате ви-
новных действий (умысла или не-
осторожности)», добавила специа-
лист из коллегии адвокатов «Юков 
и партнеры» Маргарита Захарова.

Уникальный исполнитель

«Ростелеком» является единствен-
ным исполнителем работ по экс-
плуатации электронного прави-
тельства и по проекту устранения 
цифрового неравенства, в рамках 
которого подключает к интернету 
населенные пункты с 250–500 жи-
телями. Кроме того, «Ростеле-
ком» — единственный исполнитель 
проекта по подключению меди-
цинских учреждений к интернету 
и единственный поставщик услуг 
связи для федеральных органов 
исполнительной власти.

Полностью заменить «Ростеле-
ком» в качестве исполнителя гос-
контрактов сейчас практически не-
возможно, так как оператор имеет 
необходимый опыт и мощную ин-
фраструктуру, которой нет у других 
игроков рынка, констатирует стар-
ший аналитик по телекоммуника-
циям и медиа Райффайзенбанка 
Сергей Либин. Частично заменить 
«Ростелеком», по его словам, может 
«МегаФон», который, например, 
успешно обеспечил связь на чем-
пионате мира по футболу 2018 года. 
«Не уверен, что одна авария, пусть 
и серьезная, значительно повлияла 
на репутацию «Ростелекома». Вряд 
ли государство откажется от услуг 
подрядчика. Но не исключаю, что в 
будущих контактах будут более по-
дробно описаны условия компенса-
ций при возникновении подобных 
аварий», — считает Сергей Либин. 

Т Е Х Н О Л О Г И Я

Устройства, где деньги 
лежат

Согласно интерактивной карте на 
интернет-ресурсе Coinatmradar, 
BBFpro — одна из крупнейших се-
тей криптоматов в России, но не 
единственная. Другой крупный 
владелец терминалов — Malavita 
Corporation, которая развивает 
криптоматы под брендом RusBit, 
является разработчиком софта, 
а также работает над запуском рос-
сийской криптобиржи Sensation 
Freedom.

По словам президента Malavita 
Фаниса Загитова, у его компании 
сейчас нет проблем, подобных тем, 
с которыми столкнулась BBFpro. 
Однако в сентябре 2017  года 
Malavita пришлось свернуть дея-
тельность в Казани из-за претен-
зий прокуратуры, по мнению ко-
торой биткоин-автоматы RusBit 
нарушали законодательство Рос-
сии. Однако уже в декабре того же 
года Malavita прошла выездные 
камеральные проверки в органах 
Федеральной налоговой службы 
и возобновила работу в городе. 
По словам Фаниса Загитова, про-
верки криптоматов правоохра-
нителями часто связаны с подо-
зрением в легализации денежных 
средств, полученных незаконным 
путем. Ситуация усугубляется тем, 
что в стране нет законодательства, 
регламентирующего оборот крип-
товалюты.

Кроме того, в России установ-
лено несколько терминалов под 
брендами австрийской Trovemat, 
американской Bitcoin Teller, гре-
ческой Bcash Greece Inc. Как со-
общил РБК представитель рос-
сийского офиса Trovemat, им из-
вестно, что в отношении BBFpro 
начата проверка. Претензии 
к производителям криптоматов 
могут возникнуть у правоохрани-
тельных органов в случае, если на 
компанию часто жалуются кли-
енты или же если ее подозрева-
ют в нарушении финансового за-
конодательства, например невы-
плате налогов, отметил он. Пред-
ставитель Bcash Greece сообщил, 
что компания является произво-
дителем терминалов и разработ-
чиком программного обеспече-
ния, но не знает, как партнеры 
используют ее продукты в раз-
личных странах. Представитель 

Bitcoin Teller не ответил на во-
прос РБК, однако на сайте этой 
компании указано, что  она не 
отвечает за легальность исполь-
зования криптоматов в той или 
иной стране, клиентам следует 
консультироваться по этому во-
просу с юристами. 

И представитель Malavita, 
и  представитель Trovemat отме-
тили, что пока криптоматы реги-
стрируются как вендинговые ав-
томаты, реализующие цифровой 
товар. При оказании услуги огова-
ривается, что он работает «в тесто-
вом режиме».

В серой зоне

По словам партнера юридической 
фирмы Taxology Михаила Успен-
ского, в настоящий момент опера-
ции с криптовалютами в России не 
регулируются специальными пра-
вилами. Нет и законодательства, 
которое бы регламентировало 
работу криптоматов, указал руко-
водитель блокчейн-интегратора 
Sputnik DLT Артем Толкачев . «Тем 
не менее существует много спо-
собов юридически оформить эту 
деятельность, чтобы это не проти-
воречило закону. Так, в некоторых 
случаях криптомат может выпол-
нять функцию агента, которому 
пользователь поручает приобрете-
ние криптовалюты и для компен-
сации расходов вносит денежные 
средства. То есть законную модель 
построить можно при условии вы-
полнения требований по надлежа-
щей фиксации операций с налич-
ными денежными средствами», — 
отметил Толкачев.

«С другой стороны, говорить 
о законности можно, только из-
учив конкретные юридические 
документы самого обменника. Од-
нако большинство обменников их 
просто не составляет, осуществля-
ют незарегистрированную пред-
принимательскую деятельность, 
не платят налоги, порой совер-
шают откровенно мошеннические 
действия», — рассуждает Успен-
ский. В частности, он вспомина-
ет случай, когда Следственный ко-
митет привлек к ответственности 
организаторов криптообменни-
ка из Костромы, оценив продажу 
криптовалют за фиатные деньги 
как незаконную банковскую дея-
тельность.

Старший юрист юридической 
фирмы GMT Legal Станислав Со-
коловский считает, что криптома-
ты действуют вне правового поля. 
«Фактически криптомат  — это 
платежный терминал. Но в этом 
случае возникает несколько слож-
ностей. Во-первых, не ясно, как ве-
сти учет криптовалюты на балан-
се организации, которая произво-
дит обмен. Во-вторых, в большин-
стве случаев контрольно-кассовая 
техника и оборудование подобных 
автоматов не соответствуют тре-
бованиям законодательства Рос-
сии. В-третьих, операции по об-
мену криптовалют через нере-
гулируемые криптоматы несут 
в себе риски нарушения требова-
ний валютного контроля и зако-
нодательства о противодействии 
отмыванию доходов и финанси-
рованию  терроризма»,  — гово-
рит юрист. 

При участии 
Алексея Гаврилко-Алексеева,
Валерия Романова

Сбой не по контракту

19 августа авария в ЦОДе «Ростелекома» повлекла за собой сбой 
в работе системы хранения данных, из-за которого полностью 
остановились все серверы системы ЕГРН. Как указано в письме, 
сбой длился 66 часов. Однако штатный режим работы системы 
до сих пор не возобновлен, на ее полное восстановление, по оцен-
кам специалистов Росреестра, потребуется две-три недели.
22 августа Росреестр сообщил, что восстановил работоспособ-
ность ЕГРН, «но в связи с накопившимся количеством обраще-
ний за получением государственных услуг Росреестра возможно 
увеличение сроков их предоставления».
28 августа Росреестр опубликовал новое сообщение, в котором 
указал, что, несмотря на принимаемые меры, полная работо-
способность системы до сих пор не восстановлена. В качестве 
новой даты восстановления работоспособности системы указы-
валось 31 августа.

Масштаб 
бизнеса

По словам представителя ком-
пании Trovemat, в России обо-
рот криптовалюты значительно 
меньше, чем в Европе и США. 
«Если в США средний чек со-
ставляет $500, то в России это 
$100. В России оборот нашей 
компании составляет $2–3 тыс. 
в месяц [у Trovemat шесть терми-
налов в нашей стране]», — сказал 
собеседник РБК. По его словам, 
криптовалюту через терминалы 
покупают в основном люди, кото-
рые хотят «попробовать, как это 
работает». «Это очень маленькие 
суммы среднего чека, которых 
не хватит на серьезную инвести-
цию. Тем более перевод в наших 
криптоматах ограничен суммой 
15 тыс. руб.», — добавил он.
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